

MEMORIAS DEL V FÓRUM PROVINCIAL DE MEDICINA NATURAL Y TRADICIONAL DE SANCTI SPÍRITUS, NATURAYAYABO, 2024

PROCEDURES OF THE 5TH PROVINCIAL FORUM OF NATURAL AND TRADITIONAL MEDICINE OF SANCTI SPÍRITUS, NATURAYAYABO, 2024

ACCESO ABIERTO

Recibido: 10/02/2025

Aceptado: 15/02/2025

Publicado: 26/03/2025

Citar como: Comité Organizador y Científico del Evento. Memorias del V Fórum Provincial de Medicina Natural y Tradicional de Sancti Spíritus. Inmedsur [Internet]. 2024 [citado fecha de acceso];8(2025): e369. Disponible en: <http://www.inmedsur.cfg.sld.cu/index.php/inmedsur/article/view/369>

Comité Organizador y Científico del Evento¹ 

¹Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. La Habana. Cuba.

 Autor para la correspondencia: iviankalina@gmail.com

El V Fórum Provincial de Medicina Natural y Tradicional convocado por el Capítulo Provincial de la Sociedad Cubana de Medicina Natural y Tradicional, el Grupo Provincial de Medicina Natural y Tradicional y la Cátedra de Medicina Natural y Tradicional de la Facultad de Ciencias Médicas de Sancti Spíritus convocó destinados a los jóvenes estudiantes investigadores de las ciencias médicas, residentes y claustro.

Motivaciones: 41 aniversario de la fundación del destacamento de Ciencias Médicas "Carlos Juan Finlay"

Modalidades:

- Revisión bibliográfica
- Tema libre
- Producto terminado
- Presentación de caso
- Intervención educativa

Modalidad: Presencial

Comité Organizador y Científico del Evento
NATURAYAYBO2024

SÍNTESIS DEL EVENTO

Este evento dirigido a estudiantes y profesores es uno de los de mayor importancia en la región espiritana, pues contribuye a la divulgación de la investigación, socialización de resultados y actualización en temas de la Medicina Natural y Tradicional.

Se abordó estas entidades medicas con un enfoque integral y multidisciplinario pues intervinieron profesionales de la Psiquiatría Infantil, Medicina General Integral y Medicina Natural Integral.

Fueron recibidos un total de 49 trabajos procedentes de todas las especialidades, de los cuales según el ajuste a las temáticas y a las normas del evento se aceptaron 36. Estos fueron distribuidos en salones según las modalidades de presentación.

Los tribunales para la evaluación de los trabajos aceptados estuvieron conformados por un presidente, un secretario y un vocal. Luego de revisar cada trabajo exhaustivamente se emitieron criterios por parte del tribunal para definir los trabajos premiados. Según la cantidad y calidad de trabajos aceptados, así como el número de salones, el tribunal decidió entregar 3 menciones, 3 destacados y 3 relevantes. Los diplomas fueron entregados de manera presencial. De igual forma se desarrollaron una serie de conferencias en la modalidad virtual. Entre ellas se encontraron:

- Actualización del uso de la ozonoterapia.
- Cronopuntura un viaje en el tiempo.

COMITÉ ORGANIZADOR

Presidente

Dra. Ivianka Linares Batista

Vicepresidente

Dr. Roberto Vergel LLerena

Secretario

Dra. Yanisley Aray Gallo Hernández

COMITÉ CIENTÍFICO

Presidente

Dra. Ivianka Linares Batista

Vicepresidente

Dra. Yilieny Macías Ibarra

Secretario

Dra. Nelsy Páez López

INVITADOS

Dra. Deysi Lourdes González Acosta

Dra. Yuniali Fernández Castillo

Dra. Maray Calderón González

Dra. Yohenia Rodríguez Ortiz

CONFERENCISTAS

Dra. Ivianka Linares Batista

Dra. Maray Calderón González

EJES TEMÁTICOS

Homeopatía

Terapia floral

Fitoterapia

Apiterapia

Ozonoterapia

Ejercicios terapéuticos tradicionales

Orientación nutricional naturista

Hidrología Médica

Heliotalasoterapia.

Contribuciones de la Medicina Natural y Tradicional al enfoque de Una Salud

Formación de recursos humanos en Medicina Natural y Tradicional

Desastres, epidemias, pospandemia y Medicina Natural y Tradicional.

Programas de MNT para el desarrollo local sostenible.

Farmacovigilancia, seguridad del paciente y Medicina Natural y Tradicional

Investigación, desarrollo e innovación en productos naturales.

A continuación, se presenta una muestra de los resúmenes de artículos científicos participantes en el evento.

Aplicación de la auriculoterapia en pacientes fumadores

Application of auriculotherapy in smoking patients

Dayani Pérez Benítez^{1*} <https://orcid.org/0009-0006-3754-3625>

Ivianka Linares Batista¹ <https://orcid.org/0000-0002-5969-6626>

Roberto Vergel Llerena.¹ <https://orcid.org/0009-0004-4948-7259>

Yanisley Aray Gallo Hernández¹ <https://orcid.org/0009-0000-1107-8266>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: dayaniperezbenites@gmail.com

RESUMEN

Fundamentación: la medicina bioenergética, es muy efectiva en tratamiento del hábito de fumar, se realizó un estudio descriptivo con el objetivo de identificar el resultado de la utilización terapéutica de la auriculoterapia como técnica de la Medicina Natural y Tradicional, para la deshabitación tabáquica de pacientes fumadores del Consultorio Médico de Familia # 27 del Área de Salud Norte de Sancti Spíritus.

Objetivo: evaluar la eficacia de la auriculoterapia en pacientes fumadores.

Método: se realizó un descriptivo, prospectivo de corte transversal, la muestra fue de 157 pacientes, tomando los datos de las historias clínicas individuales y se introdujeron a una base de datos y se procesaron con el paquete estadístico SPSS 19.0.

Resultados: los resultados más significativos encontrados fueron los pacientes con predominio de edad entre 19 a 29 años; del sexo masculino; en su mayoría todos trabajaban con una escolaridad media superior; iniciándose a edades tempranas solo por imitar a sus compañeros, con una baja dependencia a la nicotínica; y mostrando alta motivación por dejar de fumar.

Conclusiones: demostrado que la auriculoterapia puede ser muy eficaz para luchar contra la adicción al tabaco, capaz de controlar, rebajar o llevar al cese los niveles nicotina en los fumadores, requiriendo como condición un compromiso real por parte del paciente.

Palabras Clave: hábito de fumar, auriculoterapia, Medicina Natural y Tradicional.

ARTÍCULO ORIGINAL

Auriculoterapia en pacientes adultos con diagnóstico de Diabetes Mellitus tipo II

Auriculotherapy in adult patients with a diagnosis of Diabetes Mellitus type II

Teresa de Dios Monzón^{1*} <https://orcid.org/0009-0006-7298-2260>

Yarlenis Bernal Peña¹ <https://orcid.org/0009-0009-1505-5913>

Yacniza Hernández Borges¹ <https://orcid.org/0009-0008-9801-0990>

Yilieny Macías Ibarra¹ <https://orcid.org/0009-0007-2906-9725>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: tdedios84@gmail.com

RESUMEN.

Fundamentación: la Diabetes Mellitus Tipo II, es una enfermedad que ha ido aumentando su frecuencia en el mundo en los últimos años; por lo que es necesario estudiar nuevos tratamientos, para el mejor manejo natural de esta enfermedad.

Objetivo: describir los resultados del tratamiento con auriculoterapia en pacientes adultos diabéticos tipo II atendidos en el hospital provincial general docente en el período comprendido de enero 2023 a marzo de 2023.

Método: se realizó un estudio de intervención cuasi-experimental en el departamento de Medicina Natural y Tradicional (MNT) del Hospital Municipal "Joaquín Paneca Consuegra" de Yaguajay, en el período de Enero 2023 a Marzo 2023 en pacientes remitidos por el servicio de Endocrinología o Medicina Interna con el diagnóstico de Diabetes Mellitus tipo II, quedando así confeccionada la muestra que fue sometida al estudio. Se compilaron los datos a través de una encuesta confeccionada al efecto por el autor de la investigación, lo cual se convirtió en el registro primario.

Resultados: predominó el grupo etario de 60 a 85 años de edad (81.96 %) y el sexo femenino con un total de 18 casos para un (58.20 %).

Conclusiones: se observó que en aquellos pacientes en los cuales se le aplicó el tratamiento con auriculoterapia se logró un mayor control metabólico.

Palabras clave: diabetes mellitus, auriculoterapia, Medicina Natural y Tradicional.

ARTÍCULO ORIGINAL

Uso de las ventosas en pacientes pediátricos con Asma Bronquial

Use of cupping in pediatric patients with Bronchial Asthma

Tatiana Guevara Guevara ^{1*} <https://orcid.org/0009-0000-1613-2858>

Anisleidis Rodríguez Martínez ¹ <https://orcid.org/0009-0005-4846-0828>

Yilieny Macías Ibarra¹ <https://orcid.org/0009-0007-2906-9725>

Nelsy Páez López¹ <https://orcid.org/0009-0007-0570-4516>

¹Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spiritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spiritus, Cuba.

*Autor para la correspondencia: taiana.guevara@nauta.com.cu

RESUMEN:

Fundamentación: el Asma Bronquial tiene una alta incidencia en el mundo, en Cuba y en la provincia de Sancti Spiritus. Desde la perspectiva de la Medicina Tradicional China, como sistema médico complejo, se plantea una nueva opción terapéutica a través de las ventosas.

Objetivo: evaluar la eficacia de las ventosas en niños con asma Bronquial del Hospital Pediátrico Provincial José Martí .

Método: se realizó un estudio descriptiva de tipo analítica, prospectivo longitudinal de casos y controles en el Hospital Pediátrico Provincial José Martí de Sancti Spiritus, en el período comprendido desde diciembre del 2021 hasta junio del 2024, La cual constará de dos grupos, a recibir tratamientos independientes, un grupo que se mantendrá con el tratamiento convencional del Asma Bronquial del servicio de Respiratorio que será el grupo control y un segundo grupo de intervención al cual se le aplicará además del tratamiento convencional protocolizado, las ventosas, previo consentimiento informado. Se utilizaron métodos teóricos, empíricos y estadísticos-matemáticos. Se copilaron los datos a través de una encuesta confeccionada al efecto. La información fue resumida con la utilización de tablas de distribución, frecuencia y gráficos.

Resultados: se demostró el efecto del tratamiento con Ventosas en pacientes pediátricos de 10 a 14 años.

Conclusiones: la ventosa terapia en el Asma Bronquial tiene un alto rendimiento.

Palabras clave: asma bronquial, ventosa, Medicina Tradicional China.

ARTÍCULO ORIGINAL

Terapéutica con acupuntura en pacientes adultas con fibroma uterino

Acupuncture therapy in adult patients with uterine fibroid

Maday Domínguez Suarez ¹ <https://orcid.org/0009-0003-2409-8735>

Yunialy Fernández Castillo.¹ <http://orcid.org/0009-0007-2906-3274>

Roberto Vergel Llerena.¹ <https://orcid.org/0009-0004-4948-7259>

Yanisley Aray Gallo Hernández.¹ <https://orcid.org/0009-0000-1107-8266>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: madaydominguez@gmail.com

RESUMEN

Fundamentación: el fibroma uterino es un tumor benigno que constituye motivo de consulta frecuente con especialistas de Medicina Natural y Tradicional en el mundo, y particularmente en Cuba.

Objetivo: evaluar la efectividad de la acupuntura en el tratamiento del fibroma uterino en pacientes adultas en el Hospital General Provincial "Camilo Cienfuegos" en Sancti Spíritus en el periodo comprendido de enero 2021 a diciembre del 2023.

Método: se realizó un estudio cuasi experimental en pacientes con diagnóstico de fibroma uterino en la consulta de MNT. El muestreo no probabilístico intencionado donde fueron seleccionadas 70 pacientes de la sala de ginecología según criterios de inclusión. Se utilizaron métodos teóricos, empíricos y estadísticos-matemáticos.

Resultados: el 45.7% de la muestra se encontraba entre 51 y 60 años de edad, El 40% con el hábito de fumar, seguido de los antecedentes de familiares de fibroma uterino con el 32.8%. Se describe que el 45.7% de las pacientes fueron diagnosticada como flema-humedad y 31.4% como Qi-xue, según el método tradicional. La evaluación del dolor fue satisfactoria en 65 pacientes para un 92.9% después del tratamiento acupuntural. La evaluación del sangramiento fue satisfactoria en 64 pacientes para un 91.4% después del tratamiento acupuntural. La evolución del tamaño del fibroma disminuyó en el 90% de las pacientes después del uso de la acupuntura.

Conclusiones: el uso de la acupuntura para el tratamiento del fibroma uterino resultó una alternativa para mejorar los síntomas y signos de la enfermedad.

Palabras Clave: fibroma uterino, acupuntura, Medicina Natural y Tradicional.

ARTÍCULO ORIGINAL

Láserpuntura como tratamiento en la fase aguda de Neuralgia del Trigémino en pacientes adultos

Laserpuncture as a treatment in the acute phase of Trigeminal Neuralgia in adult patients

Yohenia Rodríguez Ortiz ¹ <https://orcid.org/0009-0002-8322-8360>

Yuniali Fernández Castillo ¹ <https://orcid.org/0000-0002-5969-6626>

Maray Calderón González ¹ <https://orcid.org/0000-0003-3569-333X>

Dilian del Carmen González Diéguez ¹ <https://orcid.org/0009-0005-4524-6957>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spiritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spiritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: yoenia767@gmail.com

RESUMEN:

Fundamentación: la Neuralgia del Trigémino (NT) afecta gran número de pacientes y provocando angustia y tensión adicional.

Objetivo: evaluar la efectividad de la Láserpuntura combinada con fármacos en la Neuralgia del Trigémino frente a la terapia convencional sola en pacientes atendidos en la clínica estomatológica provincial.

Método: se realizó un estudio cuasi-experimental de casos y control desde Enero de 2020 hasta Enero de 2023. La población está constituida por pacientes con Neuralgia del Trigémino, atendidos en consulta de Neurología y Maxilofacial, seguidamente remitidos al servicio de Medicina Natural y Tradicional del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos y que cumplen con los criterios de inclusión, previo consentimiento informado. Se utilizan métodos teóricos, empíricos y estadísticos – matemáticos. Se copilan los datos a través de una encuesta confeccionada al efecto y la escala visual analógica del dolor. La información es resumida con la utilización como indicadores de porcentajes e índices que se presentan en tablas de distribución y frecuencia.

Resultados: realiza el diagnóstico de Neuralgia del Trigémino y colocar tratamiento oportuno. Se demuestra la efectividad de la Láserpuntura lo que contribuye a la utilización de esta terapéutica, favoreciendo el estado de salud del paciente.

Conclusiones: la Láserpuntura combinada resultó más efectiva que los fármacos solamente para tratar la Neuralgia del Trigémino.

Palabras Clave: neuralgia del trigémino, láserpuntura, Medicina Natural y Tradicional.

ARTÍCULO ORIGINAL

La homeopatía en pacientes con abscesos en miembros inferiores

Homeopathy in patients with lower limb abscesses

Dilian del Carmen González Diéguez¹ <https://orcid.org/0009-0005-4524-6957>

Yunialy Fernández Castillo¹ <http://orcid.org/0009-0007-2906-3274>

Deisy Lourdes González Acosta¹ <http://orcid.org/0000-0002-3037-050x>

Yohenia Rodríguez Ortiz¹ <https://orcid.org/0009-0002-8322-8360>

¹Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: dilianc@gmail.com

RESUMEN

Fundamentación: las infecciones en la piel constituyen motivo de consulta frecuente con especialistas de Medicina Natural y Tradicional principalmente en Cuba.

Objetivo: evaluar la efectividad del tratamiento Homeopático en pacientes con abscesos en los miembros inferiores en el Hospital General Provincial "Camilo Cienfuegos" durante el período 2021-2023.

Método: se realizó un estudio de tipo observacional analítico de casos y controles, el universo de estudio lo formaron 50 pacientes con el diagnóstico de absceso en miembros inferiores ingresados en el servicio de ortopedia divididos en dos grupos de tratamiento mediante muestreo probabilístico aleatorio simple. Las variables de estudio fueron edad, sexo, enfermedades asociadas, intensidad del dolor, etapas del desarrollo del absceso, evolución del dolor, tiempo de evaluación del absceso, respuesta del tratamiento. Se utilizaron métodos teóricos, empíricos y estadísticos-matemáticos.

Resultados: el 34% de la muestra se encontraba entre 50 y 59 años de edad y el 46% perteneció al sexo femenino. El 58% de los pacientes no refirió tener enfermedades asociadas. La intensidad el dolor moderado se presentó en el 52% de los pacientes, y el 46% se encontró en la fase clínica de drenaje del absceso. A los 15 días de tratamiento se reportó alivio del dolor en el 68% de los pacientes que utilizaron homeopatía y terapia convencional. A los 15 días en el 72 % de los pacientes curó el absceso en el grupo que utilizó homeopatía y tratamiento convencional.

Conclusiones: el uso de la homeopatía combinada con terapia convencional para del absceso de miembro inferiores resultó ser una alternativa para mejorar los síntomas y signos de la enfermedad.

Palabras Clave: abscesos, homeopatía, Medicina Natural y Tradicional.

ARTÍCULO ORIGINAL

Factura de cadera y su respuesta ante la homeopatía

Hip fracture and its response to homeopathy

Maray Calderón González ^{1*} <https://orcid.org/0000-0003-3569-333X>

Lidia Rosa Guerra Pérez¹ <https://orcid.org/0000-0001-6860-604X>

Yarlenis Bernal Peña¹ <https://orcid.org/0009-0009-1505-5913>

Teresa de Dios Monzón¹ <https://orcid.org/0009-0006-7298-2260>

¹Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: maraycg@infomed.sld.cu

RESUMEN

Fundamentación: El mundo y Cuba exhiben datos preocupantes en las fracturas de caderas. La consolidación en la recuperación de estos pacientes resulta lenta.

Objetivo: Evaluar la efectividad de la homeopatía en la consolidación de la fractura de cadera en adultos mayores del Hospital Provincial General "Camilo Cienfuegos".

Métodos: Se realizó estudio experimental, tipo prospectivo y corte longitudinal desde el 1ro de enero 2019 hasta el 31 de diciembre 2020. La población de estudio 284 pacientes mayores de 60 años de ambos sexos, que ingresaron en el servicio de Ortopedia y traumatología del Hospital Provincial General "Camilo Cienfuegos" con diagnóstico de fractura de cadera y criterio de tratamiento con osteosíntesis. Se seleccionó a través de técnicas de estadística inferencial una muestra de 86 pacientes; conformándose dos grupos. Un grupo de estudio y otro control, se les aplicó tratamiento con homeopatía para la consolidación de fractura de cadera. La efectividad de la terapia se siguió por evaluación radiológica. Se usaron las variables tratamiento homeopático, consolidación de la fractura, efectividad de la homeopatía, evaluación radiológica, edad y sexo. Los datos fueron procesados estadísticamente.

Resultados: el tratamiento con Homeopatía en fractura de cadera demostró ser muy efectivo con respuesta al tratamiento en el 100% de los pacientes del grupo de estudio. El menor tiempo de consolidación se alcanzó entre la 8va y 12ma semana.

Conclusiones: en el grupo control se identificó retardo de consolidación. Conclusiones: La evaluación radiológica del estudio mostró efectividad del tratamiento con homeopatía en la consolidación de fractura de cadera.

Palabras clave: Fractura de cadera, Homeopatía, efectividad.

ARTÍCULO ORIGINAL

La cráneopuntura como tratamiento en pacientes adultos con crisis hipertensiva

Craniopuncture as a treatment in adult patients with hypertensive crisis

Roberto Vergel Llerena ^{1*} <https://orcid.org/0009-0004-4948-7259>

Ivianka Linares Batista. ¹ <https://orcid.org/0000-0002-5969-6626>

Yunialy Fernández Castillo¹ <http://orcid.org/0009-0007-2906-3274>

Maray Calderón González ¹ <https://orcid.org/0000-0003-3569-333X>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: robertovergel@gmail.com

RESUMEN:

Fundamentación: las crisis hipertensivas tienen una alta incidencia en el mundo, en Cuba y en la provincia de Sancti Spíritus. Desde la perspectiva de la Medicina Tradicional China, como sistema médico complejo, se planteó una nueva opción terapéutica a través de la Cráneopuntura.

Objetivo: evaluar el efecto de la Cráneopuntura en pacientes adultos con crisis hipertensiva en el Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos en Sancti Spíritus en el período comprendido de septiembre 2021-septiembre 2023.

Método: se realizó un estudio cuasi-experimental donde se obtuvo un muestreo estratificado, la investigación contó de dos grupos a recibir tratamientos independientes, un grupo que se mantuvo con el tratamiento convencional de crisis hipertensiva del servicio de Medicina que fue el grupo control y un segundo grupo de intervención al cual se le aplicó además del tratamiento convencional protocolizado, la Cráneopuntura, previo consentimiento informado. Se utilizaron métodos teóricos, empíricos y estadísticos-matemáticos. Se copilaron los datos a través de una encuesta confeccionada al efecto. La información fue resumida con la utilización de tablas de distribución, frecuencia y gráficos.

Resultados: se demostró el efecto del tratamiento con Cráneopuntura en pacientes adultos mayores de 30 años con crisis hipertensiva.

Conclusiones: la Cráneopuntura en la crisis hipertensiva tiene un alto rendimiento.

Palabras clave: crisis hipertensiva, cráneopuntura, hipertensión Arterial, Medicina Tradicional China.

ARTÍCULO ORIGINAL

Tratamiento con acupuntura a la mujer infértil como alternativa médica

Treatment with acupuncture for infertile women as a medical alternative

Nelsys Páez López. ^{1*} <https://orcid.org/0009-0007-0570-4516>

Anisleidis Rodríguez Martínez. ¹ <https://orcid.org/0009-0005-4846-0828>

Roberto Ángel Navarro González. ¹ <https://orcid.org/0009-0001-3922-623X>

Leisy Bravo Castañeda. ¹ <https://orcid.org/0009-0002-2876-3790>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spiritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spiritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: nelsypl@gmail.com

RESUMEN:

Fundamentación: según la Medicina Natural y Tradicional, las causas de la infertilidad pueden ser: una insuficiencia de Energía (Qi) o Sangre (Xue) (si no hay sustancia que nutra al útero, ni movimiento, los pasos necesarios para la fecundación se ven perjudicados).

Objetivo: evaluar el resultado del uso de la acupuntura como terapia complementaria al tratamiento habitual en la atención a la mujer infértil.

Método: se realizó un estudio Experimental de intervención de efectividad comparada, para evaluar la efectividad de la acupuntura como terapia complementaria al tratamiento habitual en la atención a la mujer infértil que se atendió en la consulta de Infertilidad del Hospital General Provincial "Camilo Cienfuegos", desde diciembre del 2020 hasta junio del 2022.

Resultados: los grupos de edades siendo el de 25 a 29 años el grupo que aportó más pacientes al estudio, con 49, para un 47.12%. Seguido del grupo de 30 a 34 años, una alta incidencia de infertilidad en la raza blanca con un 83.65% del total de pacientes, predominó fue el Universitario un 57,69%, predominó fue el Universitario un 57,69%, se constatar el número elevado de pacientes Diabéticas representando un 32.69%, los síndromes presuntivos de la infertilidad por la Medicina Natural y Tradicional el más frecuente fue el Síndrome Mixto con 35 pacientes para un 33,65 % seguido del Síndrome de Insuficiencia de Yang de Riñón con un 25.96%.

Conclusiones: los resultados de este estudio arrojaron que con el uso de la Acupuntura complementaria al tratamiento convencional de la infertilidad se logró un aumento en el número de pacientes que lograron la Concepción, en contraste con el grupo Control que solo tuvo el tratamiento convencional.

Palabras clave: acupuntura, mujer infértil, Medicina Natural y Tradicional.

ARTÍCULO DE REVISIÓN

La ozonoterapia en pacientes adultas con absceso tubo ovárico

Ozone therapy in adult patients with ovarian tube abscess

Yanisley Aray Gallo Hernández. ^{1*} <https://orcid.org/0009-0000-1107-8266>

Deisy Lourdes González Acosta. ¹ <http://orcid.org/0000-0002-3037-050x>

Maday Domínguez Suarez. ¹ <https://orcid.org/0009-0003-2409-8735>

Anisleidis Rodríguez Martínez. ¹ <https://orcid.org/0009-0005-4846-0828>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas “Faustino Pérez Hernández”, Sancti Spíritus, Cuba.

RESUMEN:

Fundamentación: cada año miles de mujeres experimentan un episodio de enfermedad inflamatoria pélvica y estas son sometidas a un creciente riesgo de molestias crónicas, embarazo ectópico, infertilidad piosalpinx.

Objetivo: evaluar la eficacia de la ozonoterapia en la enfermedad inflamatoria pélvica Grado III en el Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos.

Método: se realizará un estudio analítico, prospectivo y longitudinal de casos y controles desde abril de 2022 hasta diciembre de 2023. La población estará constituida por pacientes con absceso tubo ovárico, ingresadas en la sala de ginecología y seguidamente por el servicio de Medicina Natural y Tradicional del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos y que cumplan con los criterios de inclusión, previo consentimiento informado. Se utilizarán métodos teóricos, empíricos y estadísticos – matemáticos. Se copilarán los datos a través de una encuesta confeccionada al efecto. La información será resumida con la utilización como indicadores de porcentajes e índices que se presentarán en tablas de distribución, frecuencia y gráficos.

Resultados: se realizará el diagnóstico de absceso tubo ovárico y se colocará tratamiento oportuno. Se demostrará la efectividad de la Ozonoterapia lo que contribuirá a la utilización de esta terapéutica, favoreciendo el estado de salud del paciente.

Conclusiones: la Ozonoterapia en el absceso tubo ovárico tendrá un alto rendimiento. La enfermedad inflamatoria pélvica tendrá un diagnóstico y tratamiento oportuno al aplicarse esta terapéutica.

Palabras Clave: Absceso tubo ovárico, Ozonoterapia, Medicina Natural y Tradicional.

ARTÍCULO DE REVISIÓN

Efecto del prevengHo dengue como terapia complementaria del tratamiento habitual del dengue

Effect of prevengHo dengue as a complementary therapy to the usual treatment of dengue

Ivianka Linares Batista. ^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-5969-6626>

Ylienny García Ibarra. ¹ <https://orcid.org/0009-0007-2906-9725>

Maray Calderón González. ¹ <https://orcid.org/0000-0003-3569-333X>

Tresa de Dios Monzón. ¹ <https://orcid.org/0009-0006-7298-2260>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: iviankalina@gmail.com

RESUMEN

Fundamentación: el dengue es una enfermedad transmitida por vectores, representa un importante problema de salud pública y es considerada una de las enfermedades con mayor impacto en la economía. Tiene una elevada incidencia en el mundo, en Cuba y en la provincia de Sancti Spíritus. Desde la perspectiva de la Medicina Tradicional China, como sistema médico complejo, se plantea una nueva opción terapéutica a través del prevengHo dengue.

Objetivo: evaluar el efecto del prevengHo dengue como terapia complementaria, en pacientes atendidos en el Servicio de Medicina Interna del Hospital Provincial General "Camilo Cienfuegos" de Sancti Spíritus, en el período marzo 2023 a marzo 2025.

Método: se realizará un estudio descriptivo de tipo analítico, prospectivo longitudinal de casos y controles, donde se realizará un muestreo probabilístico aleatorio simple, que quedará constituido por 2 grupos, los más homogéneos posible, un grupo al cual se le aplicará solo el tratamiento convencional y otro al cual se le adicionará el prevengHo Dengue, quedando así conformada la muestra que será sometida al estudio, según criterios de la investigación.

Resultados: la recolección de los datos se realizará en un modelo confeccionado al efecto y se aplicará estadística descriptiva en el análisis de los mismos, valores absolutos y relativos. Los resultados se mostrarán en gráficos y tablas de contingencia.

Conclusiones: el prevengHo dengue como propuesta de tratamiento pretenderá mejorar los síntomas de esta enfermedad y disminuir la morbimortalidad de esta arbovirosis.

Palabras Clave: Dengue, Homeopatía, prevengHo Dengue.

ARTÍCULO DE REVISIÓN

Aprendizaje de la Medicina Natural y Tradicional en estudiantes de las ciencias médicas

Learning Natural and Traditional Medicine in students of medical sciences

Ivianka Linares Batista. ^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-5969-6626>

Yohenia Rodríguez Ortiz. ¹ <https://orcid.org/0009-0002-8322-8360>

Conrado Ronaliet Alvarez Borges ¹ <https://orcid.org/0000-0001-7395-6853>

Yilieny Macías Ibarra. ¹ <https://orcid.org/0009-0007-2906-9725>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spiritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spiritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: iviankalina@gmail.com

RESUMEN

Fundamento: en el campo de la Medicina Natural y Tradicional se considera un profesional a la persona que está preparada para actuar en un contexto, en el que ha aprendido a hacer frente a las inseguridades inherentes a su especialidad, que tiene la habilidad y el valor de adoptar decisiones difíciles con los datos a su alcance y la preparación técnica para aplicarlas o mejorar la situación si las soluciones iniciales se revelan aparentemente inapropiadas, desaconsejables o impracticables.

Objetivo: diseñar un sistema de talleres para el estudio de la medicina natural y tradicional integrada al plan de estudio de las ciencias médicas en residentes de Medicina Familiar.

Metodología: estudio Pre-experimento, de marzo de 2024 a julio de 2025, en la Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spiritus, Municipio Sancti Spiritus, en 4 etapas: diagnóstico, diseño, implementación y evaluación. Se trabajará con residentes de la especialidad de Medicina Familiar para el estudio. La estrategia se diseñará a partir de los resultados obtenidos y será valorada por expertos.

Resultados: la aplicación de un pre test para evaluar el nivel de conocimientos de los residentes en medicina familiar, para su implementación se impartirá un sistema de talleres diseñado con una actividad de 4 horas, durante 5 semanas con un enfoque interdisciplinario e integrador de Medicina Natural y Tradicional.

Conclusiones: constituye una herramienta a tener en cuenta para la unión del arsenal terapéutico oriental y occidental, en función de mejorar la calidad en los procesos de formación de competencias profesionales y de valores en el Médico Familiar.

Palabras clave: Medicina Natural y Tradicional, Medicina Familiar, sistema de talleres.

ARTÍCULO DE REVISIÓN

Miel Melipona, un apoyo en la rehabilitación de los síntomas sexuales climatéricos

Melipona Honey, a support in the rehabilitation of climacteric sexual symptoms

Lidia Rosa Guerra Pérez.^{1*} <https://orcid.org/0000-0001-6860-604X>

Ylienny García Ibarra.¹ <https://orcid.org/0009-0007-2906-9725>

Roberto Vergel Llerena.¹ <https://orcid.org/0009-0004-4948-7259>

Tatiana Guevara Guevara.¹ <https://orcid.org/0009-0000-1613-2858>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: lidyarosa@infomed.sd.cu

RESUMEN

Fundamento: durante el climaterio es característico el desequilibrio y la disminución de los estrógenos, lo cual produce alteraciones y atrofia en el aparato genital femenino; condición que propicia que la respuesta sexual sufra modificaciones, y por ende aparezcan síntomas sexuales climatéricos. Ello insta a profundizar en los sustentos científicos para la identificación de posibilidades de elecciones saludables en tal sentido, que posibiliten a la mujer que vive esta etapa desarrollar habilidades a favor de su salud sexual.

Objetivo: identificar sustentos científicos actualizados acerca de la utilidad de la miel Melipona como un apoyo en la rehabilitación de los síntomas sexuales climatéricos.

Métodos: selección de criterios científicos actualizados en relación a la utilidad de la miel Melipona como un apoyo en la rehabilitación de los síntomas sexuales climatéricos.

Resultados: la miel Melipona tiene propiedades terapéuticas antioxidantes y proteicas, que ejercen acción inmunológica. Todo esto permite mejorar la función hormonal, la oxigenación de los tejidos y el fortalecimiento energético en la mujer climatérica, y así contribuir a atenuar la intensidad de dichos síntomas sexuales climatéricos. Todo lo que hace posible considerar a la miel Melipona como un apoyo en la rehabilitación de dichos síntomas.

Conclusiones: la revisión científica actualizada mostró utilidades terapéuticas de la miel Melipona, lo que permite que pueda constituir un apoyo en la rehabilitación de los síntomas sexuales climatéricos.

Palabras Clave: miel melipona, apoyo en la rehabilitación, síntomas sexuales climatéricos.

Craneopuntura, terapia complementaria en la pérdida del equilibrio en pacientes con Esclerosis Múltiple

Craniopuncture, complementary therapy in loss of balance in patients with Multiple Sclerosis

Roberto Ángel Navarro González. ^{1*} <https://orcid.org/0009-0001-3922-623X>

Nelsys Páez López. ¹ <https://orcid.org/0009-0007-0570-4516>

Yanisley Aray Gallo Hernández. ¹ <https://orcid.org/0009-0000-1107-8266>

Yarlenis Bernal Peña. ¹ <https://orcid.org/0009-0009-1505-5913>

¹ Universidad de Ciencias Médicas Sancti Spíritus, Facultad de Ciencias Médicas "Faustino Pérez Hernández", Sancti Spíritus, Cuba.

*Correo para la correspondencia: robertonavarrogonzalez84@gmail.com

RESUMEN

Fundamentación: la esclerosis múltiple (EM) es una enfermedad desmielinizante neurológica, autoinmune degenerativa, crónica y progresiva, asociada a diferentes factores genéticos y medioambientales.

Objetivo: evaluar el resultado del uso de la Craneopuntura en pacientes con pérdida del equilibrio con diagnóstico de Esclerosis Múltiple ingresados en el Hospital de Rehabilitación Faustino Pérez de Sancti-Spíritus durante el periodo correspondiente del año 2025 al 2026.

Método: se realizará un estudio cuasi experimental variantes antes y después, la población estará constituida por la totalidad de pacientes que padecen esclerosis múltiple ingresados en el hospital entre los 18 años y los 65 años de edad durante el año 2025 y 2026, para la recolección de información se utilizarán diferentes registros médicos, el examen físico y la aplicación de test, se utilizaran variables socio- demográficas, clínicas, diagnostico tradicional, reacciones adversas, se confeccionará una base de datos los cuales se procesaran mediante el SPSS vs 27 obteniéndose distribuciones de frecuencias absolutas y relativas y aplicando técnicas de comparación no paramétricas.

Conclusiones: se espera obtener una adecuada caracterización de los pacientes y una evolución satisfactoria en cuanto los parámetros tratados, para de esta forma poder mejorar la atención de los pacientes.

Palabras clave: craneopuntura, esclerosis múltiple, Medicina Natural y Tradicional.

INMEDSUR



Este artículo de la [Revista Inmedsur](#) está bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial 4.0. Esta licencia permite el uso, distribución y reproducción del artículo en cualquier medio, siempre y cuando se otorgue el crédito correspondiente al autor del artículo y al medio en que se publica, en este caso la [Revista Inmedsur](#).